



# Bibliografía

Wilfrido Loor. — BIOGRAFIA DEL RMO. P. JULIO MARIA MATOVELLE. — Quito — Ecuador. — 1943.

Nacido el 8 de Setiembre del 1852 en Cuenca del Ecuador, de humilde origen, se abre paso el joven Julio M. Matovelle por sus notables prendas sintelectuales y morales.

Esta biografía lo presenta en todo el desarrollo de sus relevantes cualidades y en el desempeño de importantísimas funciones: estudiante aventajado en ciencias económicas, políticas y jurídicas; abogado, sacerdote, fundador de la Sociedad de "Amantes del Smo. Sacramento", diputado, impulsor y promotor del proyecto de la Gran Basílica Nacional, fundador de las Congregaciones de Sacerdotes Oblatos y de Religiosas Oblatas, perseguido, exilado en Lima; vuelto por fin a Cuenca, después de dolorosos sufrimientos físicos y morales, entrega su alma al Creador el 19 de Junio de 1929, próximo a cumplir los 77 años de edad.

La biografía del Rdo P. Julio M. Matovelle comprende más de lo que su título parece prometer, ya que es una breve historia de los sucesos cívico-religiosos ocurridos en el Ecuador desde el asesinato de García Moreno acaecido el 6 de Agosto de 1875, hasta el año 1929, en que expira el P. Matovelle.

El criterio que informa la narración histórica es recto y equilibrado. El Dr. Loor patentiza en toda la obra un acendrado catolicismo y una intuición política muy certera, así como una ilustración vastísima. La pluma se desliza diáfana y serena al describir las turbulentas tempestades políticas y religiosas que azotaron al Ecuador desde la juventud del P. Matovelle. Así aparece el Apóstol de la Eucaristía luchando sin descanso contra viento y marea a favor de los sagrados intereses de la religión y de la patria. Es ciertamente el biografiado un hombre providencial, destinado a contrarrestar la acción de letérea, que personajes funestos desa-

rollaron en la República Ecuatoriana; con su espíritu activo, valiente, emprendedor y organizador, difundió en torno suyo el influjo sobrenatural y eminentemente cristiano.

Sus actividades políticas, como diputado, y sus empresas apostólicas, como operario evangélico y fundador, le hacen acreedor a que el pueblo Ecuatoriano perpetúe su santa memoria y trabaje denodadamente, como lo hace, para lograr, si a Dios agrada, los máximos honores del humilde siervo de Dios en la tierra, su beatificación y canonización.

Aniceto Legarraga.

EUGENIO ESCRIBANO, C. M. — Meditaciones sacerdotales. — Ediciones "Fax". — Madrid.

Ha llegado a nuestras manos el precioso libro del P. Escribano, dedicado a los sacerdotes.

Con la competencia adquirida durante largos años de práctica en dar al Clero los Ejercicios Espirituales y los Retiros mensuales, ha redactado el autor este jugoso libro, para dejar un perenne recuerdo de tan sólidas enseñanzas.

Dice el ilustre Paúl que de tanto número de personas de todo estado y condición, con quienes sus funciones de misionero le pusieron en contacto, de nadie guarda en el alma tan dulces recuerdos e impresiones como de la clase sacerdotal; lo cual indica que los sacerdotes fueron la tierra fecunda y agradecida, que supo recibir con amor la semilla depositada por el Director, y rendir excelentes y abundantes frutos.

Después de algunas fórmulas de oraciones, se exponen las meditaciones, que van divididas en cuatro series. La primera versa acerca de las verdades eternas; la segunda sobre los ministerios eclesiásticos; la tercera comprende algunas virtudes y vicios; y la cuarta propone varios medios de perseverancia. En total son ciento diez y seis meditaciones. Todas ellas están desarrolladas con claridad, unción y brevedad. Al fin

de cada meditación va la resolución, que suele comprender uno o varios propósitos prácticos deducidos de las consideraciones anteriores

Quiera el Señor que este sólido libro sea el vademecum, que guíe a los sacerdotes por el camino de la virtud y santidad.

A L.

**CAYETANO DE CARROCERA O.F.M.**  
Cap. — Memorias para la Historia de Cumaná y Nueva Andalucía. Caracas. Artes Gráficas, 1945. 2ª edición.

Se trata, como se hace constar en la portada, de un Homenaje del Ejecutivo del Estado Sucre, y del Autor, al General Antonio José de Sucre, en el Sexquicentenario de su natalicio, 1795-1945. La impresión del hermoso volumen de cerca de setecientas páginas ha corrido por cuenta del Gobierno del Estado Sucre; y bien puede calificarse éste de los aciertos más indiscutibles de su Presidente Dr. Angel R. Bustillos G.

El Padre Carrocera, Académico correspondiente de Historia, es vocacionalmente un auténtico investigador y la posteridad lo contará entre los que bien merecieron de la historia colonial venezolana. Esta obra, en la que ha precisado y dado a conocer al público principalmente artículos dispersos del Pbro. Dr. J. A. Ramos Martínez, resulta la más valiosa colección de documentos y estudios sobre Cumaná y todo el Oriente venezolano. Para mí doblemente interesante, porque resulta mucho más una historia eclesiástica de la región, que una mera historia civil. Del empeño de redactar una síntesis de la historia eclesiástica venezolana en la época colonial me ha retraído siempre la persuasión de que existen lagunas frequentísimas, que sólo podrán superarse cuando se multipliquen monografías del género de ésta del Padre Carrocera. Felizmente estamos en camino de lograrlo ya que Mérida, Trujillo, Tucuyó y otros centros vitales de la colonia, van logrando sus monografías más o menos organizadas.

Al agradecer muy cordialmente a nuestro colega el envío del presente volumen, nos permitiríamos exhortarlo a que reduzca también a volúmenes impresos numerosas investigaciones dis-

persas que va publicando en publicaciones periódicas como Revista Misionera de Caracas, sobre la labor de los Franciscanos en Venezuela. La posteridad sabrá agradecerle el esfuerzo intelectual y aun el sacrificio económico que esta clase de obras supone generalmente en Venezuela.

M. Aguirre Elorriaga S. J.

**HOORNAERT G. S. J. — SEMBRADORA Serie Ascética.** Sal Terrae, Santander, 1943.

También con la Santa de Lisieux se han atrevido manos profanas y lenguas envilecidas. El P. Hoornaert la vindica de tantas falsas acusaciones en 3 interesantes capítulos; prosigue en los siguientes elevándola en el pedestal de santidad que le corresponde y termina con la doctrina del "caminito" que en aparente paradoja fué un camino de dolor para la Santa de la sonrisa y de las flores. Amena y útil la lectura de estas 147 páginas traen al alma la fragancia del vergel florido de Lisieux, en 12 capítulos que son un compendio de ascética cristiana.

**VARGAS TAMAYO, JOSE, S. J. — DESDE EL NOVICIADO DE LOS JESUITAS.** (Serie décima). — Facetas vocacionales. Recuerdo de la restauración del noviciado en Colombia. 1884. — 13 de noviembre 1944. Editorial Pax, Bogotá Colombia, Apartado 445.

Siempre es bella la historia de una vocación. Y belleza acumulada es este folleto donde nos presenta el P. Vargas un ramillete de historias de vocaciones las más variadas, con el encanto de la verdad, por ser narraciones de los mismos actores, y con la gracia de la juventud que brota espontánea del relato de estos pequeños héroes que se consagran a Dios.

Mucho bien puede hacer estas 76 páginas entre nuestros jóvenes. Están presentadas con atractivo y ante el ambiente confidencial que en ellas se respira no será raro el muchacho que quede seducido por el ideal.

No es menos interesante la segunda parte en que se pone de relieve la heroicidad de los padres que con generosidad se desprende de sus hijos

Jesús Joaristi, S. J.